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Любое мнение о том, в каком на�
правлении сейчас развивается

математика, конечно, будет субъектив�
ным, однако с некоторыми фактами со�
гласятся многие.

Развитие дискретной и вычислитель�
ной математики в большой степени про�
ходит под влиянием интернет�техноло�
гий и роста мощности современных
компьютеров, и здесь мне хотелось бы
избежать оценочных суждений. В других
областях столь веских технологических
причин и стимулов нет, но, безусловно,
привлекают внимание сформулирован�
ные в начале XXI века Институтом Клэя

Академик Тайманов:
о тенденциях развития математики

— Вначале традиционный вопрос:
какие события были для ИПХЭТ СО
РАН и для вас лично наиболее значи"
мыми в 2014 году? Чем, по вашему
мнению, будет специфичен 2015 год?

— В 2014 году наиболее знаменатель�
ным было осознание значимости нашего
государства, выразившееся в проведении
Олимпийских игр и возвращении Крыма.
2014 год стал первым годом работы в си�
стеме ФАНО России, поэтому сложнос�
тей было много. 2014 год — это введение
223 и 44 Федеральных законов, что силь�
но усложнило проведение научных иссле�
дований. Это не могло не сказаться на
объеме и интенсивности работы инсти�
тута. В 2015 году ожидается начало вы�
полнения на его базе ряда крупномасш�
табных, стратегически важных проектов.
Это позволяет утверждать, что в скором
будущем ИПХЭТ СО РАН ожидают каче�
ственные изменения, связанные с пере�
ходом на другой уровень взаимодействия
с нашими коллегами.

— Ваш институт традиционно ори"
ентирован на оборонную тематику,
внесен в соответствующий реестр
Роспромторга. В условиях обостре"
ния международной обстановки ощу"
тили ли вы рост интереса со стороны
государства к «оборонной науке» в
целом и институту в частности?

— Ощутили ли мы рост интереса к
ИПХЭТ СО РАН как к предприятию ОПК?
Конечно, да! Это ограничения со сторо�
ны Запада на публикации за рубежом.
Это активное взаимодействие с раз�
личными структурами по формирова�
нию планов 2015 года, в первую очередь
— в интересах обороны и безопасности.

— При обсуждении критериев эф"
фективности институтов уже аксио"
мой стало суждение о том, что чем
большее место в работе НИИ занима"
ет оборонная тематика, тем менее
значимо количество публикаций. Но
и среди «оборонно"ориентирован"
ных» институтов, очевидно, есть силь"
ные и слабые. Какими тогда должны
быть критерии их оценки?

— Нельзя делить институты на обо�
ронные и необоронные. А критерий ус�
пешности — это та польза, которую ин�
ститут принес Родине. Страна финанси�
рует нас, взымая с каждого налоги. Мы
должны полученные деньги отрабатывать
для Родины, а не для «забугорья». Ко�
нечно, внедрение результатов требует
усилий, в том числе и за счет снижения
количества публикаций. Но нельзя гово�
рить про инновационность и ничего не
внедрять, удовлетворяясь только стать�
ями за рубежом.

— Сегодня для идущей в науку мо"

«Взяв в руки оружие, обезьяна превратилась в человека»
У разных научных институтов

бывают разные результаты.
Одни повышают международ�

ную цитируемость, другие —
дальность полета и мощность

поражения «изделий».
Ко вторым во многом

относится бийский Институт
проблем химико�энергетичес�

ких технологий СО РАН.
Его директор д.х.н. Сергей

Викторович Сысолятин
поделился с корреспондентом

«Науки в Сибири» своими
впечатлениями и прогнозами

лодежи важны свобода общения, ака"
демическая мобильность, возможно"
сти зарубежных поездок и контактов.
В таких институтах, как ваш, подоб"
ная активность имеет понятные огра"
ничения. Каковы тогда иные стимулы
для молодежи работать по закрытым
или двойным тематикам? Что делает"
ся в этом плане в ИПХЭТ?

— Такого рода ограничения в неко�
торой степени можно считать положи�
тельным фактором. Они позволяют от�
сеять случайных людей еще на этапе
выбора ими профессии, что способству�
ет созданию слаженного коллектива
идейных единомышленников, в котором
не будет сотрудников, пришедших толь�
ко за деньгами, с халатным отношени�
ем к выполняемой работе. При этом сти�
мулов для идущей к нам молодежи впол�
не достаточно. Это достойная заработ�
ная плата, возможность научной само�
реализации, перспективы быстрого ка�
рьерного роста, участие в передовых
работах, носителями знаний в области
которых является лишь малая группа
людей во всем мире. Наша специфика
позволяет талантливым сотрудникам в
полной мере проявить себя в достаточ�
но короткие сроки. Это обусловлено от�
части тем, что исследования в интере�
сах обороны и безопасности всегда яв�
ляются приоритетными и срочными.
Все это создает довольно обширный
круг желающих работать у нас, несмот�
ря на некоторые ограничения.

— Заметная доля научных работ в
интересах безопасности страны фи"
нансируется в рамках гособоронзака"
за. А как обстоят дела с другими ис"
точниками? Заметна ли роль Фонда
перспективных исследований («рос"
сийского DARPA), оборонно"техноло"
гических корпораций?

— Мы активно взаимодействуем с
Фондом перспективных исследований.
Для более полного его ознакомления с
работами институтов СО РАН было
проведено соответствующее сове�
щание в г. Бийске на базе ИПХЭТ. Я
надеюсь, что доля исследовательских
организаций Сибири в финансовом
бюджете ФПИ в 2015 году вырастет,
правда, следует отметить сложности

подготовки проекта согласно требова�
ниям Фонда.

— В общественно"политических и
специализированных СМИ встреча"
ются суждения о преимуществах и не"
достатках твердых и жидких топлив
для ракет. Есть ли у вас личная точка
зрения по этому вопросу? Почему
Россия производит, в том числе и в
военных целях, ракеты обоих типов?

— Как у жидких, так и у твердых ра�
кетных топлив есть свои преимущества
и недостатки, которые обуславливают
конкретные границы областей их приме�
нения, что на настоящий момент созда�
ло ситуацию отсутствия открытой кон�
куренции этих видов горючего. Свиде�
тельством этому могут выступать ракет�
ные комплексы (чаще космического на�
значения), где в разных ступенях исполь�
зуются разные виды топлива (имеются в
виду жидкие и твердые). При этом суще�
ствуют области, где нецелесообразно, а
в некоторых случаях и недопустимо, при�
менять тот или иной вид.

— В последние десятилетия появи"
лись новые типы взрывных зарядов:
вакуумный, термобарический, свето"
шумовой… Ожидается ли дальней"
шее расширение номенклатуры, в ка"
ких направлениях (в общем) работа"
ют ученые?

— В области разработки новых высо�
коэнергетических материалов есть не�
сколько основных направлений. В основ�
ном это синтез соединений повышенной
мощности и создание безопасных взрыв�
чатых веществ, малочувствительных к вне�
шним воздействиям и способных к дето�
нации только при использовании специа�
лизированных средств инициирования.
Пока существует человечество, поделен�
ное на антагонистические группы, до тех
пор будут совершенствоваться средства
борьбы и защиты. В таком прогрессе нет
ничего плохого. Взяв в руки оружие, обезь�
яна превратилась в человека, и все даль�
нейшее развитие технологий базирова�
лось на военных запросах. Однако приме�
нять вооружения нужно только в случае не�
обходимости собственной защиты. Поэто�
му наша доктрина — оборонительная, а
не наступательная, как у НАТО.

Беседовал Андрей Соболевский

Искандер Асанович Тайманов
закончил Московский государ�
ственный университет в 1983 году,
в 1987 защитил диссертацию на со�
искание кандидатской степени в
области физико�математических
наук, позднее в Математическом ин�
ституте им. В.А. Стеклова  (Москва)
подготовил и защитил докторскую.

Искандер Асанович начал рабо�
ту в ИМ СО РАН в 1987 в должности
младшего научного сотрудника, с
2003 года является заведующим
лабораторией.

С 1991 года ученый работает в Но�
восибирском государственном уни�
верситете, с 2005 года возглавляет
там кафедру геометрии и топологии.

семь «проблем тысячелетия».
Одна из этих проблем решена — ги�

потезу Пуанкаре доказал наш соотече�
ственник Гриша Перельман с помощью
сложной техники дифференциальных
уравнений. Заметим, что на протяжении
многих лет было известно, что эта гипо�
теза эквивалентна чисто алгебраическо�
му утверждению, которое и пытались до�
казать многие известные специалисты по
теории групп. То, что эту проблему  ре�
шили совершенно другими методами, де�
монстрирует глубокое внутреннее един�
ство математики и необходимость разно�
стороннего подхода к известным задачам.

Здесь уместно процитировать выда�
ющегося математика Стефана Банаха,
сказавшего: «Хорошие математики видят
аналогии между теоремами или теория�
ми, но лишь лучшие из них видят анало�
гии между  аналогиями».  Другие шесть
«проблем тысячелетия» остаются откры�
тыми, хотя решения по крайней мере
двух из них, относящихся к математичес�
ким вопросам гидродинамики (регуляр�
ность решений уравнения Навье�Стокса)
и теории сложности (P=NP?), не столь
редко анонсируются, что является про�
явлением высокой активности исследо�
ваний в этих направлениях.

Прошедший год стал годом междуна�
родного математического конгресса, на
котором были традиционно вручены ме�
дали Филдса,  присуждающиеся за вы�
дающиеся математические достижения
ученым не старше 40 лет.

Работы двух из четырех лауреатов
2014 касаются пространств Тейхмюл�
лера  — пространств модулей римано�
вых поверхностей. Богатство этих
объектов привлекает к их изучению спе�
циалистов по геометрии и топологии,
динамическим системам, алгебре и ма�
тематических физиков. Последнее свя�
зано с активным проникновением ме�
тодов квантовой теории поля в  совре�
менную математику, и в том числе, в
алгебраическую геометрию, сопровож�
дающимся и постановками новых инте�
ресных задач. Это может показаться
удивительным, если забыть о том, как
тензорный анализ и дифференциаль�

ные формы постепенно пришли анало�
гичным образом из механики и физики,
начиная с середины  XIX века.

Успех, связанный с доказательством
гипотезы Пуанкаре, сделал в последние
годы самой популярной темой геомет�
рических конференций так называемые
геометрические потоки, упрощающие
или униформизующие те или иные гео�
метрические объекты. Изучение и при�
менение этих потоков невозможно без
сложной аналитической техники.

Сторонний наблюдатель должен от�
метить, наверное, еще два направления
— развитие теории стохастических про�
цессов и дифференциальных уравнений
в связи с задачами естествознания и
математическую биологию. В последнем
случае имеется в виду не только биоин�
форматика, но и применение современ�
ных методов математики, физики и ком�
пьютерных наук в системной биологии.
Знаковым здесь является недавнее от�
крытие Саймонсовского центра систем�
ной биологии в Институте перспективных
исследований в Принстоне, программа
исследований которого подразумевает
именно интеграцию этих наук в интере�
сах биологических исследований.

Сказанное приводит к заключению
о том, что одним из основных трендов
развития современной математики яв�
ляется взаимодействие с  другими об�
ластями и дисциплинами и сопровож�
дающее его выявление «аналогий меж�
ду аналогиями». 
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